
पिरवतर्न हो रहा था।  वह वषर् 2018 मȂ पूणर् कर िलया गया है, लेिकन अभी तक यहा ं से 
नरकिटयागंज से िसकटा होते हुए जयनगर, दरभगंा, रक्सौल के िलए जो गािड़या ंचलती थीं, 
उनको नहीं चलाया जा रहा है। पिÌचमी चंपारण, मेरे जन्म Îथल की जगह है और पूवर् मȂ 2014 से 
2019 तक मȅ वहा ं से सासंद भी रहा हंू।  वह नेपाल से सटा हुआ इलाका है और सुदूर गर्ामीण 
इलाका पड़ता है। वहा ंसे लोगȗ को आने-जाने के िलए Ģाइवेट बस, जीप और टैक्सी के िसवाय 
दूसरा कोई ससंाधन नहीं है। वहा ंपर भाड़े मȂ काफी इजाफा हो गया है, Ģाइवेट गाड़ी वाले लोग 
काफी ज्यादा भाड़ा वसूल करते हȅ। अतः आपसे आगर्ह है िक सात जोड़ी टेर्न्स जो पूवर् मȂ चलती 
थीं, उनको पुनः चलाया जाए। अगर तत्काल चलाने मȂ असुिवधा हो रही है, तो एक मेमू टेर्न 
नरकिटयागंज से चलाई जाए, जो रक्सौल वाया िसकटा कम से कम िदन मȂ तीन, चार, पाचं बार 
अप एंड डाउन करे, िजससे तत्काल लोगȗ को सहायता िमल सके। महोदय, जन-मानस के काम 
के िलए ही सरकार होती है और रेलवे उसका बहुत बड़ा ससंाधन होता है।  
 वहा ं पर आवागमन बािधत है, पिÅलक काफी परेशान है। वहा ं पर रेल लाइन का 
िवǏुतीकरण भी हो गया है, बड़ी लाइन भी बन गई है, लेिकन अभी तक टेर्न्स चाल ूनहीं हुई हȅ, 
िजससे आम जनमानस मȂ सरकार के Ģित उदासीनता है। महोदय, मेरा आपके माध्यम से सरकार 
से आगर्ह है िक वहा ंपर कम से कम मेमू टेर्न जÊदी से जÊदी चलाई जाए और पूवर् मȂ जो सात 
जोड़ी टेर्न्स चलाई जाती थीं, उनको चलाया जाए।  
 
Ǜी उपसभापित: धन्यवाद। Ǜी अिनल बलनूी जी।  
 

Issue of development of Lansdowne in Uttarakhand 
 

Ǜी अिनल बलूनी (उǄराखंड): उपसभापित जी, मȅ उǄराखंड के लोकिĢय िहल Îटेशन 
लȅसडाउन के िवषय को यहा ंपर रखना चाहता हंू।  महोदय, अगर िदÊली से ...(Ëयवधान)... 
 
Ǜी िदिग्वजय िंसह (मध्य Ģदेश): सर, एलओपी को बोलने दीिजए। ...(Ëयवधान)... 
 
Ǜी संजय राउत (महाराÍटर्): सर, एलओपी को बोलने दीिजए। ...(Ëयवधान)... 
 
Ǜी उपसभापित: नहीं,  माननीय सदÎयगण, यह ज़ीरो ऑवर है। ज़ीरो ऑवर मȂ आप जो कुछ भी 
बोलȂगे, वह नहीं जाएगा। जो वƪा हȅ, केवल उनकी ही बात जाएगी। Ãलीज़, आप बोिलए।  
 
Ǜी िदिग्वजय िंसह: * 
 
Ǜी संजय राउत: * 

                                                            
* Not recorded 
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Ǜी उपसभापित: आपकी कोई बात िरकॉडर् पर नहीं जा रही है। आप बहुत सीिनयर मेÇबर हȅ। 
Please take your seat. आपकी कोई बात िरकॉडर् पर नहीं जाएगी। बलनूी जी, आप बोिलए। 
...(Ëयवधान)... 
 
Ǜी अिनल बलूनी: महोदय, अगर िदÊली एनसीआर के इलाके मȂ िकसी से भी पूछा जाए िक 
िदÊली के सबसे नजदीक िहल Îटेशन कौन सा है, तो वह मसूरी या नैनीताल का नाम लेगा। 
...(Ëयवधान)... महोदय, लेिकन वाÎतिवकता ऐसी नहीं है। िदÊली के सबसे नजदीक िहल Îटेशन 
लȅसडाउन है। जो िक िदÊली से केवल 270 िकलोमीटर की दूरी पर है। महोदय, यह नैसिर्गक छटा 
से पिरपूणर् है। िहमालय का पूरा दृÌय वहा ंसे िदखता है। ...(Ëयवधान)... वहा ंपर जो बेस कैÇप है, 
...(Ëयवधान)... ऋिष कण्व आǛम भी वहा ंपर है, वहा ंपर िसǉबली की बहुत बड़ी पीठ है, वहा ंपर 
तारकेÌवर महादेव भी हȅ। महोदय, वहा ंपर कȅ टोनमȂट बोडर् होने का कारण लȅसडाउन के िवकास 
मȂ कुछ बाधाएं आ रही हȅ। ...(Ëयवधान)... सर, मेरा आपके माध्यम से माननीय रक्षा मंतर्ी जी के 
आगर्ह है िक अगर लȅसडाउन के कुछ िहÎसे को िडनोिटफाई कर िदया जाए या कȅ टोनमȂट बोडर् के 
िनयम मȂ कुछ छूट दी जाए, तो िनिÌचत रूप से लȅसडाउन देश का लोकिĢय और पयर्टकȗ का 
पसदंीदा टूिरÎट Îथल बन सकता है।  
 
Ǜी उपसभापित: धन्यवाद। Ǜीमती सुलता देव। ...(Ëयवधान)... यह ज़ीरो ऑवर है और ज़ीरो ऑवर 
मȂ िजनके नाम सȅक्शंड हȅ, वे ही बोलȂगे, और अन्य िकसी की बात िरकॉडर् पर नहीं जाएगी।  

 
Need for tackling underfunding and red-tapism in the implementation of schemes 

under the Nirbhaya Fund 
 
Ǜीमती सुलता देव (ओिडशा): सर, मȅ आपके माध्यम से एक बहुत ही महत्वपूणर् और गंभीर िवषय 
पर अपना मत दे रही हंू, जो िक िनभर्या फंड के सबंधं मȂ है। महोदय, िनभर्या फंड के अंतगर्त आने 
वाली कȂ दर् Ģायोिजत योजनाएं कम फंिंडग और लालफीताशाही की समÎया से गर्िसत हȅ, िजन पर 
न केवल ओिडशा मȂ बिÊक पूरे देश मȂ मिहलाओं की सुरक्षा को सुिनिÌचत करने के िलए तत्काल 
ध्यान देने की आवÌयकता है। ...(Ëयवधान)...  िनभर्या फंड के तहत धन का कम उपयोग हुआ है। 
यह फंड केवल तीन पिरयोजनाओं और 7 राज्यȗ मȂ कȂ िदर्त हो गया है। जो भिवÍय के िलए अच्छा 
सकेंत नहीं है।  One Stop Centre के सबंधं मȂ धन का Ģभाव असगंत होता जा रहा है। इसके 
Ģभावी कायार्न्यवन मȂ मुिÌकलȂ पैदा हो रही हȅ। मȅ तो यह बोलती हंू िक जो फंड िदया जा रहा है 
...(Ëयवधान)...  जैसे ये तीन पिरयाजनाओं और 7 Îटेट्स को कैरी कर रहा है, तो इसमȂ सारे देश 
के राज्यȗ और यिूनयन टेिरटरीज़ को लाना चािहए। 

अगर देखा जाए तो फाÎट टैर्क Îपेशल कोट्सर् मȂ 11,273 केसेज़ पोक्सो एक्ट के अंतगर्त 
अभी भी पȂिंडग चल रहे हȅ, उनको एडेर्स करना जरूरी है। इसके साथ ही पैसे की कमी हो रही हȅ, 
कम फंिंडग हो रही है, युिटलाइजेशन भी ठीक से नहीं हो पा रहा है। 'वन Îटॉप सȅटर' मȂ जो 
कमर्चारी रहते हȅ, उनके िलए भी सैलरी का Ģावधान नहीं हो पा रहा है, Îटाफ की शॉटȃज  है, 
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